



kecakapannya serta ketrampilannya (orang menamakan ini juga “mengalihkan” kebudayaan dalam bahasa Belanda *cultuur over dracht*) kepada generasi muda sebagai usaha menyiapkannya agar dapat memenuhi fungsi hidupnya baik jasmani maupun rohani”.<sup>2</sup>

b. Menurut Ahmad D. Marimba

Pendidikan adalah bimbingan atau pimpinan secara sadar oleh si pendidik terhadap perkembangan jasmani dan rohani si terdidik menuju terbentuknya kepribadian yang utama.<sup>3</sup>

c. Menurut M. Athiyah al-Abrasy

Pendidikan adalah membentuk tabiat pada anak agar ia mampu dalam mencapai kehidupan manusia yang sehat dan bahagia.<sup>4</sup>

d. Syaikh Musthofa al-Ghulayani

Pendidikan adalah menanamkan akhlak yang mulia dalam jiwa murid serta menyiraminya dengan petunjuk dan nasehat, sehingga menjadi kecenderungan, jiwa yang membuahakan keutamaan, kebaikan serta cinta bekerja yang berguna bagi tanah air.<sup>5</sup>

---

<sup>2</sup> R. Soegarda Poerbakawatja, dan H.A.H. Harahap, *Ensiklopedi Pendidikan*, (Jakarta: Gunung Agung, 1982), h. 257.

<sup>3</sup> Ahmad D. Marimba, *Pengantar Filsafat Pendidikan Islam*, (Bandung: al-Ma’arif, 1989), h. 19.

<sup>4</sup> Muhammad Athiyah al-Abrasy, *Ruh at-Tarbiyah wa Ta’lim*, (Al-Qahirah: Daru Ahya al-Kutub al-Arabiyyah, 1950), h. 6.

<sup>5</sup> Musthafa al-Ghulayaini, *Idhah al-Nasi’iin*, (Pekalongan: Raja Murah, 1953), h. 189.



Dari beberapa pengertian di atas, dapat diambil kesimpulan bahwa pendidikan adalah suatu usaha yang dilakukan secara sadar oleh si pendidik (orang dewasa), untuk memajukan pertumbuhan budi pekerti, pikiran (intelekt) peserta didik menuju ke arah kedewasaan dan mampu memikul tanggung jawab atas perbuatannya dengan melalui proses bimbingan, pengajaran dan latihan.

Sedangkan pengertian pendidikan Islam, mempunyai beberapa istilah dalam menyebut kata pendidikan. yaitu tarbiyah yang berasal dari kata “*rabba*”, ta’lim berasal dari kata “*allama*”, dan ta’dib berasal dari kata “*addaba*”.<sup>9</sup>

Dari ketiga istilah tersebut, dalam penggunaannya para ahli berbeda pendapat. Ada sebagian ahli yang berpendapat bahwa istilah ta’dib adalah yang tepat, di mana mereka berpendapat bahwa adab atau budi pekerti adalah yang mampu membawa peradaban Islam menuju kemajuan. Sementara ada sebagian ahli yang berpendapat bahwa istilah ta’lim-lah yang tepat, dengan berargumen bahwa pengajaran dan penanaman ilmu pengetahuan akan mengembangkan ilmu pengetahuan di dunia Islam. Sedangkan para ahli sekarang lebih cenderung pada penggunaan istilah

---

<sup>9</sup> M. Irsyad Djuwaeli, *Pembaruan Kembali Pendidikan Islam*, (Ciputat: Karsa Utama Mandiri dan PB Mathla’ul Anwar, 1998), h. 3.







a. Menurut H.M. Arifin

“Pendidikan Islam adalah usaha orang dewasa muslim yang bertakwa secara sadar mengarahkan dan membimbing pertumbuhan sert perkembangan fitrah (kemampuan dasar) anak didik, melalui ajaran Islam ke arah titik maksimal pertumbuhan dan perkembangannya”.<sup>19</sup>

b. Menurut Munir Mursyi

“Pendidikan Islam adalah pendidikan untuk fitrah manusia karena Islam merupakan agama fitrah dan segala perintah-Nya, larangan dan ajarannya mengakui adanya fitrah itu”.<sup>20</sup>

c. Menurut Chabib Thoha

“Pendidikan Islam adalah pendidikan yang falsafah dasar dan ujuan serta teori-teori yang dibangun untuk melaksanakan prakatek pendidikan didasarkan nilai-nilai dasar Islam yang terkandung dalam al-Qur’an dan Hadis Nabi”.<sup>21</sup>

Mencermati beberapa definisi pendidikan Islam dari beberapa tokoh tokoh di atas, dapat diambil pemahaman bahwa pendidikan Islam memang terletak pada 3 tekanan yaitu tentang pengembangan fitrah manusia, pengembangan insan kamil dan berpedoman kepada norma-norma ajaran Islam. Dengan demikian, pendidikan Islam merupakan

---

<sup>19</sup> H.M. Arifin, *Ilmu Pendidikan Islam: Suatu Tinjauan Teoritis dan Praktis Berdasarkan Pendekatan Interdisipliner*, (Jakarta: Bumi Aksara, 1996), h. 32.

<sup>20</sup> Munir Mursyi, *al-Tarbiyah al-Islamiyah*, (al-Qahirah: al-Kutub, 1977), h. 25.

<sup>21</sup> Chabib Thoha, *Kapita Selekta Pendidikan Islam*, (Yogyakarta: Pustaka Pelajar, 1996), h.





















Dengan pengertian ibadah yang demikian itu, implikasinya dalam pendidikan adalah: pendidikan Islam harus mencakup dua hal:

- 1) Pendidikan memungkinkan manusia mengerti Tuhannya secara benar, sehingga semua perbuatannya terbingkai ibadah yang dilakukan dengan penuh penghayatan akan ke-Esaan-Nya.
  - 2) Pendidikan harus menggerakkan seluruh potensi manusia (sumber daya manusia) untuk memahami sunnah Allah di atas bumi, menggalinya, dan memanfaatkannya untuk mewujudkan kemakmuran dan kesejahteraan bersama (rahmatan lil alamin).
- b. Mengantarkan subyek didik menjadi khalifatullah fil ard (wakil Tuhan di bumi) yang mampu memakmurkannya (membudayakan alam sekitarnya). Dalam konteks sosiologis sebagai khalifatullah mampu menata kehidupan yang baik yang dilandasi norma-norma Ilahiyah dan Insaniyah. Dalam konteks teknologis seorang khalifatullah mampu menggali potensi-potensi alam agar dapat terpelihara dan terjaga dari kerusakan lingkungan, dan sebaiknya dapat mendatangkan rahmat bagi seluruh alam.
- c. Memperoleh kesejahteraan, kebahagiaan hidup di dunia sampai akhirat.

Tujuan ini sesuai dengan cita-cita setiap muslim sebagaimana doa yang paling komprehensif, yang selalu dibaca oleh setiap muslim



akhlak yang sempurna atau keutamaan.<sup>40</sup> Sedangkan menurut Abdurrahman an-Nahlawi, tujuan akhir pendidikan Islam ialah menjadikan manusia sebagai abdi atau hamba Allah SWT.<sup>41</sup> Namun demikian, perlu ditegaskan sekali lagi, bahwa tujuan tertinggi tersebut diyakini sebagai sesuatu yang ideal yang berfungsi sebagai motivator dan memberi makna teologis bagi usaha pendidikan.

*Kedua, Tujuan Umum.* Tujuan ini berbeda dengan tujuan tertinggi yang lebih mengutamakan pendekatan filosofis, tujuan umum lebih bersifat empirik dan realistik.<sup>42</sup> Tujuan umum merupakan tujuan yang akan dicapai dengan semua kegiatan pendidikan, baik dengan pengajaran atau dengan cara lain. Tujuan umum ini meliputi seluruh aspek kemanusiaan yang meliputi sikap, tingkah laku, penampilan, kebiasaan dan pandangan subjek didik.<sup>43</sup> Sehingga mampu menghadirkan dirinya sebagai sebuah pribadi yang utuh.

Tujuan umum pendidikan Islam harus dikaitkan pula dengan tujuan pendidikan nasional negara tempat pendidikan Islam itu dilaksanakan dan harus dikaitkan pula dengan tujuan institusional lembaga yang menyelenggarakan pendidikan itu. Tujuan umum ini tidak dapat dicapai kecuali setelah melalui proses pengajaran, pengalaman, pembiasaan,

---

<sup>40</sup> Muhammad 'Athiyah al-Abrasy, *al-Tarbiyah al-Islamiyah*, (Damaskus: Dar al-Fikr, t.th), h. 22-23.

<sup>41</sup> Abdurrahman an-Nahlawi, *Ushul at-Tarbiyah al-Islamiyah wa Asalibuha: fi al-Bayt wa al-Madrasah wa al-Mujtana'*, (Damaskus: Dar al-Fikr, 1979), h. 98.

<sup>42</sup> Achmadi, *op. cit.*, h. 198

<sup>43</sup> Zakiyah Darajat, *op. cit.*, h. 30.







telah dimilikinya. Maka dari itu pendidikan juga mempunyai tujuan keduniawian untuk menjadi orang yang beruntung di dunia, sebagaimana yang telah dikutip dalam hadis bukhori :

حَدَّثَنَا أَبُو مَعْمَرٍ، حَدَّثَنَا عَبْدُ الْوَارِثِ، عَنْ عَبْدِ الْعَزِيزِ، عَنْ أَنَسٍ، قَالَ: كَانَ النَّبِيُّ صَلَّى اللَّهُ عَلَيْهِ وَسَلَّمَ يَقُولُ: اللَّهُمَّ رَبَّنَا آتِنَا فِي الدُّنْيَا حَسَنَةً، وَفِي الْآخِرَةِ حَسَنَةً، وَقِنَا عَذَابَ النَّارِ

Menceritakan kepada kita abu ma'mar, menceritakan kepada kita abdul waris, dari abdul aziz dari Anas berkata: Nabi saw bersabda: “ya Allah ya Tuhan kami berilah kehidupan dunia yang sempurna, begitu pula dengan kehidupan akhirat, dan hindarkan kami dari bahaya neraka”<sup>48</sup>

Tujuan pendidikan jenis ini dapat dibedakan menjadi bermacam-macam tujuan, misalnya: tujuan pendidikan menurut paham pragmatisme, hanya menitikberatkan pada suatu kemanfaatan hidup manusia di dunia di mana ukuran-ukurannya sangat relatif, bergantung kepada kebudayaan atau peradaban manusia. Nilai-nilai kehidupan didasarkan atas kecenderungan-kecenderungan hidup sosial budaya yang berbeda-beda menurut tempat dan waktu. Oleh karena itu, tujuan pendidikan menurut paham pragmatisme ini selalu berubah-ubah menurut tuntutan waktu dan tempat di mana manusia berpacu mencapai kepuasan hidupnya.

<sup>48</sup> *Shohih Bukhori*, juz 6, (Beirut: Darul Fikr, 2000), h. 28.





















































secara positif ditengah-tengah masyarakat. Pada hakekatnya orang yang berbuat baik atau berbuat jahat/tercela terhadap orang lain adalah untuk dirinya sendiri. Orang lain akan senang berbuat baik kepada seseorang kalau orang tersebut sering berbuat baik kepada orang itu. Ketinggian budi pekerti seseorang menjadikannya dapat melaksanakan kewajiban dan pekerjaan dengan baik dan sempurna sehingga menjadikan orang itu dapat hidup bahagia, sebaliknya apabila manusia buruk akhlaknya, maka hal itu sebagai pertanda terganggunya keserasian, keharmonisan dalam pergaulannya dengan sesama manusia lainnya.

### 3) *Akhlak terhadap lingkungan*

Lingkungan adalah segala sesuatu yang ada disekitar manusia, baik binatang, tumbuh-tumbuhan, maupun benda-benda yang tak bernyawa. Manusia sebagai khalifah dipermukaan bumi ini menuntut adanya interaksi antara manusia dengan sesamanya dan manusia terhadap alam yang mengandung pemeliharaan dan bimbingan agar setiap makhluk mencapai tujuan penciptaanya. Sehingga manusia mampu bertanggung jawab dan tidak melakukan kerusakan terhadap lingkungannya serta terbiasa melakukan yang baik, indah, mulia, terpuji untuk menghindari hal-hal yang tercela.

